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Protokoll der 5. Sitzung der LAG Mittleres Ostfriesland

Sitzung a m:

Zeit:

Ort:

Teilnehmende

24. Oktober 2024

17:00 bis 19:00 Uhr

Rathaus der Gemeinde Ihlow, Alte Wieke 6, 26632 Ihlow

Nr. Teilnehmende öffentlicher

Bereich

Gemeinde Anwesend Stimmber.

Katja Lorenz Stadt Aurich

l Claudia Endelmann Vertretung x x

Claas Schmidt Stadt Emden

2 Heika Ring Vertretung x x

3 Martina Meyer Gemeinde Großheide x x

4 Fredy Fischer BM Großheide, Vertretung x

Jochen Ahrends BM Samtgemeinde Holtriem
5 Marcel Bruns Vertretung x x

6 Andrea Behrends Gemeinde Ihlow x x

7 Arno Ulrichs BM Ihlow, Vertretung x

8 Joachim Wulf Stadt Wittmund x x

Alida Menssen Vertretung

Nr. Teilnehmende WiSo-Bereich Bereich Anwesend | Stimmber.

l Laura Barsch KirchenamtAurich x x

Edmund Seemann KirchenamtAurich, Vertretung
2

3

Elisa Bodenstab (Teilnahme
online)

Umweltbildung x x

Uwe Endjer Ostfriesische Sparkassen x x

Frank Happe Wirtschaftsförderkreis

4
5

Detlef Ommen Wirtschaftsförderkreis x x

Tammo Ippen Nds. Landjugend e. V. x x

Martje Merten Wirt. Und Stadtmarketing
Emden GmbH

6 LutzStomberg Wirt. Und Stadtmarketing
Emden GmbH

x x

7 HinderkOldenburger Radwegewart Ihlow x x

8 Mären Ziegler Landwirtschaftlicher

Hauptverein Ostfriesland
x x

9 Heinz-Hermann Hertz-

Kleptow
S.o/ Vertretung x

10 Friedrich Paeben Seniorenbeirat Großheide x x

Nr. l Beratende Mitglieder Institution Anwesend

l Anja Thomßen ArL x

l
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2 Anneke Bedenski ArL x

3 Florian Hartmann Landkreis Aurich x

Mr. I Regionalmanagement Anwesend

l Janna Bittner Regionalmanagement x
2 Silke Uhlenbrock Regionalmanagement x

Nr. Gäste Anwesend

l Dr. Christopher Galler Leiter des historischen Museums
Aurich

x

TOP 1 Begrüßung und ordnungsgemäße Eröffnung der Sitzung

Bürgermeister Fredy Fischer aus Großheide eröffnet als Vorsitzender der LAG die Sitzung und begrüßt
alle Anwesenden.

Herr Fischer stellt die ordnungsgemäße Einladung fest.

Insgesamt sind 8 Vertreterinnen der Kommunen, 10 Teilnehmer:innen aus dem WiSo-Bereich, zwei
Vertreter:innen des Amtes für regionale Landesentwicklung, Herr Hartmann als Vertreter des
Landkreises Aurich, Herr Dr. Galler sowie zwei Personen vom Regionalmanagement anwesend.

Alle Teilnehmenden erhalten ein Formblatt bezüglich ihres Einverständnisses zur Verarbeitung ihrer
persönlichen Daten und die Veröffentlichung von Fotos. Die Einverständniserklärung gilt für die
heutige und die zukünftigen Veranstaltungen der LAG.

Rückfragen und Anmerkungen zum Protokoll der Sitzung am 20. Juni 2024 gibt es keine.

Mit 9 stimmberechtigten Teilnehmer:innen aus dem WiSo-Bereich und 6 Vertreterinnen der
Kommunen, stellt Herr Fischer fest, dass die Beschlussfähigkeit gegeben ist.

Die Anwesenden sind mit der Tagesordnung einverstanden.

TOP 2 Neue Mitgliedschaften

Bürgermeister Fredy Fischer freut sich, dass es gelungen ist, ein weiteres Mitglied für den WISO-
Bereich zu gewinnen und begrüßt Herrn Dr. Christopher Galler. Herr Dr. Galler stellt sich den
Anwesenden vor.

Gemäß der Geschäftsordnung müssen die Mitglieder der LAG Mittleres Ostfriesland jeweils der
Aufnahme neuer Mitglieder zustimmen. Fredy Fischer ruft diesbezüglich zur Abstimmung auf. Alle
stimmberechtigten Vertreter:innen der Kommunen und Mitglieder aus dem WiSo-Bereich stimmen
für die Aufnahme von Herrn Galler in die Mitgliedschaft der LAG. Damit ist die Aufnahme als Mitglied
beschlossen. Herr Dr. Galler erhält mit sofortiger Wirkung das Stimmrecht.

Die Anzahl der Stimmberechtigten in der Sitzung erhöht sich somit auf 10 Personen aus dem WiSo-
Bereich und insgesamt auf 16 Personen.

Durch die Mitgliedschaft von Herrn Dr. Galler wird der Bereich Kultur und Tradition thematisch
abgedeckt.
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TOP 3 Highlights aus dem Strategie-Workshop

Frau Uhlenbrock berichtet vom Strategieworkshop, der am 5. September 2024 durchgeführt wurde
und stellt wesentliche Inhalte und Ergebnisse vor. (s. Anlage Präsentation Top 3)

Sie erläutert einige Erfolge, die die LAG Mitglieder im Workshop nannten und verweist auch auf
schwierige Aspekte. Zusätzlich präsentiert Frau Uhlenbrock die Anregungen für die weitere
Zusammenarbeit der LAG, die die Mitglieder im Workshop aufgeführt hatten. Die Anregungen wird
das Regionalmanagement in die zukünftige Arbeit einfließen lassen.

TOP 4 Vertiefung der Workshop-Ergebnisse

A. Priorisierung von Themen

Frau Bittner und Frau Uhlenbrock starten mit einer Work-session. Sie erinnern an die Themen,

die im World Cafe unter dem Motto „Was wollen wir zukünftig mit LEADER unterstützen"

genannt wurden. Die Themen, zugeordnet zu Wirtschaft, Soziales, und Umwelt, werden auf

Karten einzeln an Metaplan-Wände gehängt.

Ziel der Work-session ist die Priorisierung der Themen durch die Mitglieder der LAG.

Diesbezüglich bekommt jedes Mitglied 5 rote Punkte für die Auswahl der favorisierten
Themen. Zudem erhält jedes Mitglied 5 grüne Punkte. Hiermit wird erkenntlich gemacht, bei

welchen Themen sie zukünftig Unterstützung anbieten können.

Das folgende Foto zeigt die Priorisierung. Frau Uhlenbrock erklärt, dass eine weitere
Bearbeitung in der Kürze der Sitzung nicht möglich ist. Das Regionalmanagement wird mit
Vorschlägen zur weiteren Bearbeitung auf die Mitglieder zukommen.

»"'""'•as/C.•:ssfl.~SiCi:E,f^ru*,ya^<a^> l^fc^^t.toa.a'^e
^^T.t^^^i^'^ <'ö"te"
?ui Vfclüffiie UCT. l»'^s&,

fcrfl»n<.l»fn«'^s-v^s.w,^ a»f c-<^.^-ISf>^ -;»•--I •t rtßm WeIVOtf,tt. C <i'f^ te»*e^^47Ssnf -y^-
^ *••• ; gw<t'C.rf^ -k •

<Hw, t.t.141 ?oi».Str
CoalCart, t<< '• <<a- t

^^fcb't^0TC»il»e^zv^ S»l°"ceJ2'J 5 ftd1S< rds^ ,<MKU. rfc-^{„ijtlllo'c'^ää. »•-^ ••Va /vi^fFe- ••S<"i •6y >c"•^ (K*rl
•

1
<•

3



W
MITTLERES

OSTFRIESLAND LAG-Sitzung - Protokoll - 24.10.2024

B. Optimierung der gemeinsamen Öffentlichkeitsarbeit

Wie transportieren wir unsere Botschaften in die Region? Was brauchen wir dafür?

Frau Bittner zeigt, mit welchen Instrumenten das REM bereits in der Öffentlichkeitsarbeit aktiv
ist: Website, Social Media, Presseartikel und Flyer. Ziel der gemeinsamen Öffentlichkeitsarbeit
ist es, den Zielgruppen klare Botschaften zu vermitteln. Im Strategie-Workshop kam heraus,
was gemeinsam umgesetzt werden soll:

Einbettung von „LEADER" auf den kommunalen Websiten (Bsp. Grossheide),

Folgen auf Social Media (Mit „Folgen" ist gemeint, dass die Institutionen eine Verlinkung
zu Facebook und Instagram herstellen),

Verteilung der Flyer (Ortsvorsteher, Vereine und Bürgerinitiative).

Frau Bittner spricht an, dass LEADER noch nicht auf allen kommunalen Websiten eingebettet
wurde. Sie betont, dass das „Folgen" der Social Media Kanäle wichtig ist, um die Reichweite zu
erhöhen.

Die Verteilung des Flyers läuft aktuell. Frau Bittner beschreibt weitere Möglichkeiten (Plakate,
Roll-ups, Pavillon bedrucken für Präsenzveranstaltungen), die noch umgesetzt werden können
und bittet um weitere Ideen.

Genannt werden Folgende:

Bauzaunbanner

Podcast

Weihnachtsbaumwürfel

Schokotäfelchen

l Seite in den Kirchenheften zu bedrucken.

Pause mit Poster Walk (s. Anlage 2)

TOP 5 Aktuelles Projektbudget und Möglichkeiten der Mittelverwendung ggf. mit
Beschlussfassung

Frau Bedenski berichtet über den aktuellen Stand der Projekte. Die Projekte „Villa Cassens Park" und
„Vereinsheim Müggenkrug" sind in einer guten Umsetzung. Das Projekt „Erweiterung der Müller Rohlfs
Orgel" verzögert sich aufgrund von Personalmangel der Restaurierungsfirma. Aus diesem Grund wurde
eine Verlängerung beantragt. Das Projekt der Johannes a Lasco Bibliothek ist auch in der Umsetzung
und wird bis Ende Dezember 2024 abgeschlossen sein. Beim Projekt „Ems-Jade-Radweg" fehlen derzeit
noch Unterlagen, um den Förderantrag bearbeiten zu können.

Herr Fischer berichtet, dass der SUS Berumerfehn im November bei der Gemeinde einen Zuschuss für

das Projekt beantragt und anschließend den LEADER Antrag beim ArL einreicht. Herr Dr. Galler kann
zum Projekt Museumsverbund berichten, dass in der 44. KW eine Sitzung stattfindet, in der finale
Abstimmungen getroffen werden.
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Frau Bedenski erläutert anhand einer Tabelle die aktuelle Mittelbindung der LAG.

Im Anschluss informiert Frau Uhlenbrock über 6 neue Projektanfragen:

Digitalisierung Tourist Information Aurich: Ein erster Entwurf einer Skizze wurde von Herrn

Bordasch vom Verkehrsverein Aurich vorgelegt.

Die Untere Naturschutzbehörde vom Landkreis Aurich beantragt die Telemetrie der

Teichfeldermaus als Kooperationsprojekt mit Nordseemarschen. Herr Wulf spricht an, dass der
Artenschutz derTeichfledermaus zunehmend Probleme in der Bauplanung macht.

Die Projektidee „Instandsetzung der Peldemühle Wittmund" wird kurz von Herrn Wulf

vorgestellt. Die Finanzierung ist weitestgehend gesichert und über LEADER soll ein Zuschuss
beantragt werden.

Das Theater Lazarett Aurich hat eine eher vage Projektskizze zur Gestaltung der Außenanlage

eingereicht und wurde aufgefordert diese zu konkretisieren.

Frau Bodenstab unterstützt den Projektvorschlag „Fassadenbegrünung der VHS Wittmund".

Eine Skizze wurde an das REM geschickt. Ein Kostenplan konnte aufgrund der laufenden

Expertensuche noch nicht vorgelegt werden. (Projektinhalte können beim REM erfragt

werden).

Porsche Projekt Großheide: Hierzu erklärt Martina Meyer, dass das Projekt seit Jahren in

Kooperation mit der BBS Norden durchgeführt wurde und aufgrund fehlender räumlicher

Kapazitäten dort eingestellt wird. Da das Projekt immer sehr erfolgreich war, soll es
konzeptionell erweitert und in Großheide fortgeführt werden. Im Porsche Projekt up-cyclen
Jugendliche alte Traktoren.

TOP 6 LEADER Budgetsteuerung

Frau Uhlenbrock erläutert die verschiedenen Möglichkeiten, wie die LAG mit der verbliebenen
Fördersumme umgehen kann:

a. Höchstförderung herabsetzen, Z.B. auf 100.000 €

b. Gesamtförderung je Stichtag festlegen, Z.B. Januar 2025 80.000 €

c. Gesamtförderung pro Jahr festlegen, Z.B. jährlich 125.000 €

d. Beträge für Kleinprojekte und Studien reservieren

e. Alles so lassen, wie es ist, bis Projektgelder aufgebraucht sind

f. Sonstige: bitte Vorschläge

18:30 Uhr Mären Zieglervertässt die Sitzung.

18:45 Uhr Florian Hartmann verlässt die Sitzung.

Die Mitglieder diskutieren die verschiedenen Optionen, wobei b und c als wenig sinnvoll eingestuft
werden.
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Die Mitglieder bitten bezüglich der Förderung von Kleinprojekten um mehr Erläuterungen. Da die
LEADER-Region Ammerland in der Kleinprojekteförderung sehr erfahren ist, soll zur nächsten LAG-
Sitzung der Regionalmanager eingeladen werden.

Favorisiert wird die Option a. Martina Meyer macht den Vorschlag, wenn ein besonders gutes Projekt
vorgestellt wird, dass die LAG dem/der Projektträger:in einen Bonusbetrag, z. B. 20%, einräumt.

Dann ruft Fredy Fischer zur Mitteilung des bevorzugten Förderhöchstbetrages (siehe unten) durch
Handzeichen auf.

Meinungsbild:

Option I Ja-

Höchstförderung | Öffentlich
Ja-WiSo

l. 100.000 l

2. 125.000 4

3. 150.000 5 5

Das Meinungsbild zeigt die Favorisierung des maximalen Förderbetrages in Höhe von 150.000 €. 10
von 16 stimmberechtigten Mitgliedern sind für ein maximales Budget von 150.000 €.

Anmerkung vom Regionalmanagement: Aufgrund der Abstimmung für das Festlegen des maximalen
LEADER-Förderbetrages für nur einen Stichtag (31.Januar 2025)soll in der nächsten LAG-Sitzung ein
offizieller Beschluss für die restliche Förderlaufzeit gefasst werden. Dieser Beschluss wird auch eine
Änderung des REK nach sich ziehen.

Als nächstes wird das Meinungsbild hinsichtlich der Anzahl der Antragsstichtage pro Jahr abgefragt.

l.

Stichtage

3

Ja-

Öffentlich

l

Ja-WiSo

2. 2 4 9

3. Ohne Stichtag

Die Abfrage ergibt, dass die Mehrheit für 2 Stichtage im Jahr ist. Dies wird in der nächsten LAG Sitzung
erneut besprochen und dann beschlossen.

Anmerkung: Die Empfehlung des Regionalmanagements ist es, 2025 die derzeit gültige
Stichtagsregelung (3 pro Jahr) aufgrund der Anforderung der EU LEADER Förderung an die 50 %
Mittelbindung beizubehalten.

TOP 7 Neues aus dem ArL

Anja Thomßen weist auf das LEADER-Forum in Oldenburg am 14. November hin. Außerdem erwähnt
Sie, dass ein Arbeitskreis eingerichtet wurde zum Thema „Einfacher fördern".
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TOP 8 Neues aus der Region

Mitglieder berichten:

Großheide: Frau Meyer berichtet von anstehenden Projekten, wie dem Porsche Projekt. Dazu
kommt ein Großprojekt der Berumerfehner Schule und die Neugestaltung des Vorplatzes vom
Wald und Moormuseum in Berumerfehn. Die Gemeinde hat ein Gebäude für die Einrichtung
einer Hausarztpraxis gekauft, um die ärztliche Versorgung zu verbessern.

Herr Paeben berichtet von der Fragebogenaktion „Wie will ich wohnen" in Großheide. Die
Bürger:innen im Alter von 50 bis 75 Jahren können bis Mitte November an der
Fragebogenaktion teilnehmen.

Ihlow: Herr Ulrichs berichtet über die Neuentwicklung eines Fahrradkonzeptes. Dazu führt
aktuell der ADFC eine Abfrage durch. Zusätzliche Themen sind die Kommunale Wärmeplanung
und Freiflächenphotovoltaik. Herr Ulrichs merkt an, dass den Kommunen in Zukunft weniger
finanzielle Mittel zur Verfügung stehen werden.

TOP 9 Sonstiges

Zahlendreher im Projektbudget

In der Februar Sitzung hat die LAG eine Förderung des Kooperationsprojektes Die
Sammlungen des Museumsverbunds Ostfriesland - ins Licht gerückt mit einer Fördersumme
i. H. v. 31.393 € beschlossen. Beim Abschluss des Kooperationsvertrages im September 2024
fiel auf, dass die Zahlen aus dem Vertrag und die Zahl im Protokoll nicht übereinstimmen. Nach
Durchsicht der Unterlagen stellte sich heraus, dass im Protokoll die Fördersumme mit 31.393
€ vermerkt wurde und nicht in Höhe von 31.939 €.

TOP 9 Termine

LEADER-Forum

LEADER-Exkursion:

LEADER Tag:

14. November 2024 in Oldenburg

Juni 2025

10.5eptember2025

Angebot für Foren: Wie will ich wohnen in Großheide -Termin noch offen

Termin LAG-Sitzungen in 2025: bester Wochentag, beste Uhrzeit - Februar, Juni, Oktober

Nächste Sitzung wird auf den 20.02.25 festgelegt um 17 Uhr und wird in Wittmund stattfinden.

Get together: Oktoberfest, Weihnachtsfeier

TOP 10 Verabschiedung
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Fredy Fischer verabschiedet Anja Thomßen, überreicht ihr einen Blumenstrauß und bedankt sich für
die gute Zusammenarbeit. Sie wird Ende Januar 2025 in den Ruhestand gehen und hat somit heute das
letzte Mal an einer unserer LAG-Sitzungen teilgenommen. Er bedankt sich bei den Anwesenden für
ihre rege Beteiligung und wünscht allen bis zur nächsten Sitzung alles Gute.

Großheijde, den 08^11.2024

^
Bürgermeiste?<Fredy Fischer
Vorsitzender LAG Mittleres Ostfriestand

3, ß>ff^o-^
Janna Bittner

Mitarbeiterin Regionalmanagement
LAG Mittleres Ostfriesland

Anlagen:

o REM Präsentation

o Bilder Poster-Walk
o Bilder Work-Session
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